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“我和沙鸥很像”
“演完这个角色后，才发现我

和沙鸥很像。生活里都碰过壁，

也会难过，也想逃避，但含着泪

还得往下走，这就是一种坚持吧。”

袁姗姗说。

因与导演安建 7 年前有过合

作，所以当对方发出邀请时，她毫

不犹豫地答应了，“我觉得出演这

个角色是一件非常有意义的事”。

为了更好地演绎沙鸥这个角

色，开拍前，袁姗姗就到村里体

验生活。“我和罗晋去找村干部聊

天，其实他们遇到的事真的跟我

们在戏里演绎的事是一样的。那

些干部都很年轻，有些是‘90 后’，

他们也会遇到像‘麻迷糊’‘田老

八’这样的人，但他们都在坚持，

用温暖去感化他们，让他们改变。”

因为电视剧采用纪实手法拍

摄，导演力求一个“真”字。为了

深入角色，袁姗姗更是走入田间，

“学了插秧等农活，因为是第一次

体验，所以踩到泥里时，真觉得

农民不容易”。

此外，袁姗姗还经常去“转山”，

找在山上走路的感觉。“因为你第

一次行走在山路上，和走过很多次

后的状态是不一样的。”袁姗姗回

忆，山路难行，她摔下来过好几次，

“但体验多了，角色才能更鲜活”。

“我们心中都有一团火”
在山里拍摄不是易事，最远

的拍摄地要坐 3 小时车，近的也

要一个半小时。“山路很陡，也很

崎岖，每天我们在车里都是被甩

来甩去的，像骑着马上班，也有点

像坐过山车。”袁姗姗回忆，为了

赶上拍摄的好时段，他们基本是

凌晨 3点多起床化妆，“到了现场，

很多女生怕吐，都不敢吃早餐，就

坐在车下呼吸新鲜空气，高高兴

兴开工”。

风里来雨

里去，剧组

成员都晒

黑 不 少。

袁 姗 姗

笑着说：

“有很多

次， 我

感觉皮肤

都 要 裂 了，

也会过敏起疹

子，总之黑得都

不用化妆。”那段日子，

她每天最舒服的事，就

是收工后回去洗个澡。

专注、投入，是袁

姗姗拍摄《江山如此多

娇》的重要感受。“拍这部戏时，

我身边的人都觉得我像消失了一

样，因为剧组成员在现场几乎是

不看手机的，进场就是工作状态。”

袁姗姗表示，她被这种

专注深深吸引，也

把所有精力投入

其中，“所以这

也是我拍得完

全没有杂念的

一部戏”。

随着电视

剧的热播，湖

南人的扶贫精

神被更多人传颂。

袁姗姗也感叹：“每

个坚 持在 扶 贫一

线的人，心里都有

一团火。通过出演

这部戏，我的思想

跟沙鸥一样有了转

变，就是相信有理

想主义。就如那些年轻的扶贫干

部一样，一门心思带着村民向有

光亮的地方去走，他们真的了不

起。”

袁姗姗“扶贫”背后

01录音里，郑爽的发言一如既往地颠三倒四，

让人难以理解。

唯有一句话，网友们听得明明白白。

她说：“这两个孩子七个月真的打不掉。”还紧接了

一句脏话。

对孩子的嫌弃，显而易见。

可互联网是有记忆的，在2019 年 6月的一档综艺里，

郑爽还曾公开表示：“想要生三个孩子，要是能生龙凤

胎是最好的。”

更在 2020 年录制《奇妙小森林》的时候，不断营

销自己“喜欢孩子”“孩子王”的人设。

看来，郑爽对孩子的“喜欢”也是有条件的。

当孩子对她的爱情、她的人设有帮助的时候，就喜

欢；当爱人和她分手，孩子可能阻碍自己事业的时候，

就恨不得一脚踢开。

这份功利，还遍布在郑爽生活的方方面面。

仔细观察不难发现，郑爽这样精致的利已主义者，

正是由她的爸妈一手培养出来。

1991年，郑爽出生在沈阳的一个小康家庭，爸爸

怀着一颗出名的心，妈妈则想要通过培养女儿，实现自

己的梦想。就这样，两口子一拍即合，决定把女儿打造

成大明星，却从没问过郑爽本人是否愿意。而当时的郑

爽，从父母这儿得到的价值观，是必须要成名的目标规

划，而不是一般家庭里，细水长流的亲情陪伴。

女儿成名后，两人开店、卖货、拍戏，疯狂捞金。

为了眼前的利益，对女儿的心理健康视而不见。

的家长，自己都还没有成为合格的成年人，又如何能把子女引

导成思维健全的人？

成年后的郑爽经常打着“真性情”的旗号“放飞自我”。

走红毯、录节目一言不合就黑脸、发脾气；还有拍广告、

拍电视剧拍着拍着不乐意了就一走了之。

可对于这一切，郑爽爸爸不但没觉得抱歉，还一直出言袒

护女儿。

专访中，郑爽爸爸正面怼记者：“你多优秀啊？优秀哪儿去

了？爽儿这个岁数考虑有些事儿，我觉得挺全面的。反过来要

你们做，我觉得你们还没有爽儿的十分之一强。”

爱护孩子的心，人皆有之。

但对孩子的错误毫无底线地纵容，只会让孩子变成一个长

不大的巨婴。同样是犯了错误，被严厉管教的孩子会反思、认错，

从而改变自己，进而变成一个认真、负责的人；而父母一味袒

护的孩子，则失去了成长的机会，甚至为自己的任性沾沾自喜。

很多父母觉得爱孩子，就是对孩子有求必应，支持孩子的

所有决定，对孩子一味地迁就和容忍。

其实，这是害孩子而不知。

有远见的父母，从来不会溺爱孩子。

因为他们知道，现在帮孩子纠正错误，孩子才能付出最小

的代价，明白最多的道理。

04一直以来，郑爽都太顺利了。

2009 年，刚出道的郑爽就凭借清纯外表，一双小

鹿似的眼睛和少女的天真、灵动，成了无数人心里的“白月光”。

随后数年，在没有新的代表作的情况下，依旧能靠着“楚

雨荨”的光环活跃在屏幕上。

以至于郑爽和她的父母都开始相信：无论郑爽做什么，她

都能得到观众的偏爱。可是对于父母来说，教育孩子，不能只

看眼前，不能只为了自己的面子和眼前的利益。

却忽略了最重要的东西，那就是对一个孩子而言，真正重

要的，从来都不是年少成名、赚多少钱，而是成人——从一个

懵懂无知的孩子，成长为一个有责任、有担当的成年人。就像

今天，代孕、“弃养”事件曝光。

一时间，郑爽粉丝纷纷脱粉。

央视新闻发文批评：“某明星曝光录音中‘打也打不掉，我

都烦死了’令人愤怒，对生命的漠视令人发指。”

先前拿下的奢侈品代言，更宣布与郑爽终止所有合作。

忽然想起了一句话：“所有命运赠送的礼物，早已在暗中

标好了价格。”

今天郑爽上演的这部闹剧，或许，早就有迹可循。

它的因，在家庭；它的根，在父母。

托尔斯泰说：“全部的教育，或者说千分之九百九十九的教育

都归结到榜样上，归结到父母生活的端正和完善上。”家是孩子的

第一所学校，父母是孩子的第一任老师。

孩子成长的过程中，难免出问题，而父母的责任，就是做孩子

的导航仪，把偏航的孩子及时拉回正轨。

这个世界上，少一个功利主义的父母，或许就会少一个急功近

利的孩子。

02如果说郑爽对孩子的抱怨，源自未曾经历过十月怀胎、

一朝分娩的苦与痛，那么真的很难想象，都已经为人母

的郑爽妈妈，能有什么理由说出等孩子生下来就送人，送走以后“永

远不要见面了”，让郑爽和张恒“全忘了”这种话。

或许在郑爽妈妈的眼里，孩子从来都只是工具而已。

一次采访中，郑爽妈妈就透露：“培养她，就是实现我的梦想。”

为了这一梦想，妈妈把年仅 12岁的郑爽独自一人送去成都学习。

由于频繁的转学、跳级，郑爽往往是还没来得及跟原先的同

学熟悉起来，就又要去认识新的同学。

以至于整个学生时代，她一个好朋友都没有。

不仅如此，还经常有同学欺负她、嘲笑她是“东北乡巴佬”。

在考上北影后，16 岁的郑爽每天不是在去往电视台的选拔路上，

就是在演出现场，妈妈给予的陪伴和呵护更少了。

孤单，是郑爽整个少女时代的底色。

也是她没有安全感的根源。

心理学家约翰·鲍勃认为：“母亲的陪伴对孩子的一生都至关

重要：它不仅会影响孩子的情绪情感、个性特征，还会影响孩子

未来的人际关系，尤其是和伴侣之间的依恋模式。”

成年后的郑爽，依旧没能摆脱原生家庭的影响。

她延续着这种矛盾的依恋模式，把自己活成了一个拧巴的“恋

爱脑”：她把爱情当作生活的全部，自己却低到了尘埃。

几任伴侣，兜兜转转。

或许郑爽心底真正渴望的，从来都不是一个完美的伴侣，而是

一个可以弥补自己的童年，给自己安全感的妈妈。

对她的父母而言，陪伴，或许只是一个可有可无的形式。

但是对孩子来说，那却是爱和重视的答案。

陪伴，不仅能给予孩子足够的归属感和安全感，还能让孩子更

好地理解亲密关系，明白如何去爱自己、爱别人。

否则，即使身边再多人陪伴，心也依旧在流浪。

03郑爽和张恒分手后，郑爽爸爸就提出“就不要”孩子了，

因为“养不起”，还出主意说“就是跟医院说一下，就

弃养了呗。”

语气轻松得像是在说一件货品。

能劝说子女放弃自己的孩子、说出“过不了多久你们就忘了”

郑爽“代孕、弃养”，藏着原生家庭最残忍的真相

“我觉得自己和沙鸥很
像，心中一团火，坚持做
想 要 做 的 事。” 随 着《 江
山如此多娇》的热播，袁
姗姗饰演的都市女记者沙
鸥也凭借着丰满的人设吸
了 不 少 粉。 很 多 人 好 奇，
作为娱乐圈中的时尚女明
星，袁姗姗怎么会接扶贫
剧， 并 接 演 沙 鸥 这 个 角
色？ 1 月 20 日，通过微信，
袁姗姗向今日女报 / 凤网
记者说起了她特别的“扶
贫经历”。

今日女报 / 凤网记者 陈寒冰

文 / 可乐妈

郑爽疑似代孕、“弃养”一事不断发酵，连续多日占据

微博热搜。

1月18日，张恒方又提供了新的录音。

在这份录音里，郑爽母亲再次强调“感情不在了，就把

孩子送人”。因为她觉得这是在“满足那些没有得到孩子家

庭的遗憾”。

郑爽则说：“我们做了一件好事情。”“如果我们以后还

有感情，我们还可以再要孩子。”

郑爽及其家人的言论，让网友们坐不住了。不是网友对

郑爽父母的恶意太大，而是因为孩子是家庭的一面镜子。

如今，郑爽身上暴露出的功利、极端和任性，都和她

的原生家庭有着千丝万缕的联系。

从她父母的身上，我们看到了家庭教育最重要的一点：

那就是为人父母，比起教孩子如何成功，更重要的是教孩

子如何做人。

（上接15 版）

袁姗姗饰演的记者沙鸥
与罗晋饰演的干部濮泉
生，是用赤子之心献身
扶贫事业的战友，也是
风雨同舟的恋人。
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